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Mark军营

采访手记

“古之立大事者，不惟有超世之

才，亦必有坚忍不拔之志。”苏轼《晁

错论》中的这句名言，常用来比喻有

松柏毅力者，肯定能成事。

什么是优秀的士兵？记者采写

这篇稿件时，有一个深深的感触：

真正的优秀，不在乎你的起点有多

高、领先有多远，关键在于有一颗

积极向上、渴望成才的心。军营是

温暖的大家，带兵人就应该充当新

战友的人生导师，不断帮助他们明

确方向、找准目标，让每一名战友

的梦想都照进现实、让每一朵花开

都惊醒世界。

让每一朵花开都惊醒世界
■宋子洵

“虽说当兵站岗天经地义，但 3
个篮球场大的内部营院，设置 8名内
卫哨到底合不合理？能不能给哨位
‘瘦瘦身’啊！”3月份的“士兵接待
日”上，面对团领导，我终于带着
“战友们的期盼”，站起来鼓起勇气
“吐槽”。

毕业两年多来，一直铆在基层排
长岗位历练的我，自认为工作水平渐
入佳境。然而，每当担任连值班员，
望着一张“岗哨表”，我仍是有点郁
闷：由于坦克连的兵力相较于步兵连
要少，哨兵执勤压力本来就很大，这
段时间，随着官兵外学培训、专业比
武等任务接踵而来，如何安排兵力站
岗更成了一件“挠头事”。

为了缓解战士们站夜岗的压力，
我们连队的干部“倾巢出动”，全部
补入哨位。可尽管我们尝试了各种排
岗方式，还是无法避免“人人夜里有
岗”的局面，官兵睡眠时间难以得到

保证，影响白天训练效率。
问题究竟出在哪？一天晚上，

当我望着前方不开手电就能清楚看
到的其他 3 个哨位，听着查哨时周
围此起彼伏的询问口令声，终于找
到原因：一个小小的营院，实在没
必要每个连队都出一组哨兵站岗。
“士兵接待日”那天，当我把情

况一股脑儿说出来，马上得到了团政
委樊江伟“一周内解决”的承诺。很
快，军务股在听取基层官兵意见后，
对营区内“夜间内卫哨执勤力量分
布”“遇到突发情况应急预案”等作
出修改。
“以后，营区夜间内卫哨只需安

排两组哨兵，分别在营院的前后方流
动执勤，岗哨由各营轮流担任。”当
连队文书习路鹏兴奋地把这个消息告
诉大家时，引来一片“点赞”。简单
一算，哨兵人数减少了，不再由各连
分派，不仅执勤效果没有降低，还减

少了不必要的空转虚耗，给我们赢得
了更多休息时间。

让我没想到的是，事情并未到此
结束，在基层减负讨论会上，一位团
领导感慨地说：“岗哨布设冗余，充
分反映了基层负担的一个切面，那就
是存在形式主义虚耗，不仅收不到实
际效果，还浪费官兵精力，这也是我
们迫切需要解决的问题。”

通过深入调研分析，团里出台了
一份 《关于抓好几项减负工作规范
的通知》：文电、通知、检查归口作
战值班室统一管理，防止多头重
复；不得随意占用官兵训练、休息
时间，公差派遣须签审批单；营
区、家属院垃圾运输、草坪修剪、
旱厕清理等工作，交由地方物业负
责……战友们深切感到，相比以
往，大家投入练兵备战主责主业的
时间精力更多了。

（赵治国、刘卓整理）

营区岗哨“瘦身”记
■新疆军区某装甲团排长 李晓泽

4 月上旬的东北，春天的嫩绿悄然
爬上枝头。第 79集团军某旅老兵连和
新兵连里，都弥漫着一股不同往常的氛
围：班长都在翘首以待，新兵下连到底
咋分配？
“小李好，小张也不错啊！”在新兵

连宿舍一角，面对几名前来打听新兵素
质的老连队战友，新兵班长闫俊琪如数
家珍般介绍着。

说起自己带的兵，闫俊琪很是得
意。6个月的新训时间，小到鞋帽尺码、
大到脾气性格，闫俊琪对班里的新兵都
了如指掌：张琦是班里的“排头兵”，学
历不高上进心却强，新训才刚过半，各
项成绩就已经达到了优秀；家住南方的
刘雯雷刚开始并不适应北疆生活，加上
意志力、自制力相对较差，专业成绩一
度落后，但在全班的共同激励带动下，
渐渐迎头赶上……
“抢到一名‘优秀兵’，意味着在起跑

前抢先了几步！”在一支老连队，连长郭
子瑞正带着专业骨干分析连队的训练形
势。然而，讨论还未过半，话题就转到新
兵下连上：根据陆军新的新训模式，新兵
已经度过了专业训练阶段，下连后很快
就能跟随连队外出驻训，如果争得张琦

这样的尖子兵，今后工作训练将会省去
不少精力，倘若分得成绩平平甚至是后
进的新兵，会增添不少负担。

就这样，一场交流会演变成一场
“新兵选秀大会”，连里几名班长互不相
让，新兵分班计划迟迟定夺不下。不知
怎的，这件事传到了新兵们耳朵里，一
时间，新兵连里几家欢喜几家愁：优秀
的新兵感觉自己成了“香饽饽”，干啥都
带劲；而后进的新兵则终日耷拉着脑
袋、无精打采。
“想要优秀人才固然没错，但绝不

能产生把后进同志当累赘的思想。”最
终，该连按照“弱配强”的原则，根据各

班情况合理分配新兵员额。但“选秀大
会”事件却让连长郭子瑞深思，他将情
况反映到旅强军网上，引来广泛跟帖议
论和旅党委重视。
“无论是优秀还是后进，只要有一颗

积极向上的心，就一定能够成才。”围绕
“班长该如何当”“新兵该怎么干”等话
题，全旅官兵开展思想讨论，鼓励新兵走
到台前晒出自己的成长目标、班长结合
自身经历为新兵描绘成才路线图。

前不久，记者走进该旅训练场，看
见新兵们正铆足劲熟悉战术协同的动
作要领，他们正向着即将到来的比武考
核发起冲击。

新兵下连前的“选秀风波”
■本报记者 宋子洵 通讯员 刘星楠 代巨博

微议录

一线直播间

当营区岗哨“瘦身”尘埃落定，我

内心感触良多。有人问我，这么多年

没改变过的“规矩”，因为一个建议就

修改，到底合不合适？其实，有些事情

本就是不言而喻的，现实效果、官兵口

碑证明：官兵的负担，有时候来源于我

们工作理念、工作方式的滞后。

就拿岗哨布设来说，一连一岗本

是为了培养官兵敌情意识，但若是不

考虑实际情况，就会出现“3个篮球场

大的内部营院有4个哨位8名哨兵”的

情况，就会无形中增加基层的负担。

在工作中，我们常常陷入类似的误区，

总感觉下达通知多一点没关系、开展

活动多一点没关系、安排工作多一点

没关系……然而，一个士兵的精力是

有限的、一个基层的承载也是有限的，

机关你多一点、他压一点，就形成了如

今“基层一个钉，上面千把锤”的局面。

为基层减负，不妨改一改我们的工

作方式，看一看我们还有多少工作理念

滞后于时代和实践、还有多少工作方式

为基层增加了负担，要从一文一会、一

人一事入手，以官兵满意度为晴雨表，

以实际效果为参照系，以对战斗力的贡

献率为度量衡开展和部署工作。如此，

才能真正达到为基层减负的目的。

为基层减负，不妨改一改工作方式
■新疆军区某装甲团参谋长 周志刚

当前，一些上级单位考评下级以
“看材料”为主。上级“以材料论英
雄”，下级索性投其所好。于是，各
种穿靴戴帽、追求形式的包装文章
应运而生。更有甚者，以推出完美
的材料为目标，使出浑身解数编亮
点、造事迹。在不少官兵眼里，写
好材料就等于干好了工作，材料过
硬就是事迹过硬。

不可否认，书面材料的确能反
映工作。但是，倘若只看材料、不
看 实 绩 ， 只 顾 写 的 、 不 看 做 的 ，
单 看 纸 面 、 不 经 核 实 ， 只 会 让 考
核 评 比 难 以 服 众 ， 成 为 空 对 空 的
“走秀”，不仅会挫伤实干者积极
性 ， 而 且 会 助 长 弄 虚 作 假 、 虚 报
浮夸之风。

纸上得来终觉浅，绝知此事要躬

行。郝小兵认为，“以材料论英雄”
要 不 得 ， 理 应 多 听 听 群 众 意 见 心
声、多走走基层了解情况，全方位
多角度调研考察，用群众口碑称量
工作实绩、以眼见为实评比先进典
型，只有这样，考核评比才能名副
其实。

（文/沙凌云、徐弘源 图/陶晨辰）

“以材料论英雄”要不得

4月中旬，

第 73集团军

某旅利用训练

间隙积极开展

文娱活动，帮

助官兵缓解压

力，促进训练

效 益 提 升 。

瞧 ！ 清 新 悦

耳、娱乐性强

的吉他弹唱，

瞬间让女兵们

开心不已。

李源耕摄

“三班又拿了第一！”仲春时节，第
76 集团军某考核现场爆发出阵阵喝
彩，班长唐家豪带领三班以绝对优势摘
得体能五项比武桂冠。
“这小子的故事都写在身上。”指导

员贺连山指了指唐家豪，只见他古铜色
皮肤下隆起的肌肉把体能训练服撑得有
棱有角，发达的背阔肌使背部明显呈倒
三角形状。

初入军营时，曾数次荣获地方举
重冠军的唐家豪，一下子就被班长和
战友们“相中”：这个兵以后一定是比
武夺冠的有力竞争者！然而，没承
想，第一次体能训练，唐家豪就成了
班里训练的“老大难”：长跑训练时，
他就像一辆“装甲坦克”，每迈出一步
都显得极其笨重，就算班长特意安排

两名战友前去“帮扶”，他仍然跑在了
队伍最后。
“ 哪 有 岁 月 静 好 ， 只 管 负 重 前

行。”面对困难，习惯拿第一的唐家
豪暗下决心：不再当班里的“拖油
瓶”！为了减轻体重、提高耐力，短
短两个月，他穿坏了 3 双胶鞋、磨破
了十来双袜子，他的迷彩外套上总是
斑驳点缀着一道道白色的盐渍。那
天，单位组织考核 5 公里武装越野
时，唐家豪终于斩获第一。

回归“王者”，唐家豪却感觉自
己离优秀士兵距离更远了。他永不知
足地冲锋着：2017 年，他主动请缨参
加全军军事体育训练骨干培训，3 个
月里，他记录了 3 万多字的教学笔
记，涵盖单双杠、400 米障碍等课目

数十种针对性训练方法；回到连队，
他把自己摸索出的一套系统训练方法
用于实践，通过在连队周、月训练计
划中穿插进行针对性练兵，不断推动
所带班级体能训练成绩稳步提高，一
路挺进体能五项决赛。
“40，41，42……”决赛最后的考

核课目是屈臂撑杆，看着“龙虎榜”上
忽上忽下的成绩，唐家豪的心提到了嗓
子眼。“三班综合排名第一！”成绩公
布，三班以大比分优势夺冠。站在领奖
台上，接过烫着大红金字的奖状，唐家
豪感到无比自豪。

一句颁奖辞：曾经的荣耀成为今天的

动力，前行的军旅再现王者的回归。只要

心中有梦，脚踏实地，成功终将降临！

“举重冠军”再圆“第一梦”
■葛文祖 张城玮

小咖秀

互联网邮箱：jbjccz@126.com

强军网网盘：jbjccz

值班员：某旅五营一连副连长 徐

骏骏

讲评时间：4月3日

同志们，近期我发现一个情况：个
别同志稍有感冒咳嗽，就嚷嚷着自己得
了流感，不仅在工作训练上有所懈怠，
还琢磨如何打着“科学训练”的旗号泡
病号，这种思想是非常要不得的！

我在训练场和战友们一起训练时，
还看到了另一种场景：有些同志明明膝

盖有积水，仍然“轻伤不下火线”，虽然
很有战斗精神，但是辩证地看，这也不
是科学训练。

我们一定要正确区分什么是科学
训练、什么是战斗精神。特别是各级值

班员在组训中，一定要关注官兵身体所
能承受的极限，既保证训练质效，也保
护官兵身体，真正做到培育战斗精神与
科学训练齐头并进。

（王海燕整理）

既要讲究科学训练 也要培育战斗精神
值班员讲评

聚焦基层减负⑦基层面面观


